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CAPA 06

O Ano da Inovação

Sob a liderança do Adm. 

Wagner Siqueira pela quar-

ta vez, o ano de 2023 ficou 

marcado pela inovação no 

CRA-RJ. Desde a fundamen-

tal fiscalização ao eventos 

exclusivos para profissionais, 

empresas e estudantes da 

área, o período foi destinado 

à introdução de novidades 

e na melhoria de processos 

que já existiam. Pagamento 

em PIX e a implantação do 

projeto ‘Anuidade Zero’ es-

tão entre as conquistas. Saiba 

mais nesta matéria exclusiva.

NESTA EDIÇÃOA Revista AdministrAção é uma publicação do CRA-RJ. As opiniões emitidas nas entrevistas  
e artigos publicados em cada edição são de inteira responsabilidade de seus autores.
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EDITORIAL

P
ela quarta vez, recebi a incumbência e a enorme responsabi-

lidade de presidir o Conselho Regional de Administração do 

Rio de Janeiro após ter sido eleito, com muita honra, pelos 

meus colegas Profissionais de Administração. E pela quarta vez, bus-

co acima de tudo majorar a profissão e trazer cada vez mais inovação 

ao dia a dia do Conselho e comodidade aos nossos registrados. 

Por isso, durante o ano de 2023 investimos em trazer para o Conselho 

o que há de mais inovador e moderno em modalidades de pagamen-

to, com a inclusão do Programa “Anuidade Zero” após a parceria 

com a AME e a Livelo, opções de pagamento de taxas, serviços e 

anuidades através de cashback; como não poderia deixar de ser, tam-

bém buscamos trazer para o Autoatendimento a opção do PIX, que 

já possui mais de 158 milhões de usuários cadastrados e obteve o re-

corde de movimentar R$ 15,3 trilhões em 2023; o setor de fiscalização 

profissional solicitou a impugnação de vários concursos públicos e 

mais de 20 mil ofícios foram emitidos; outro ponto de destaque foi 

a criação do Cadastro de Responsáveis Técnicos, ampliando ainda 

mais o mercado de trabalho dos Administradores e Tecnólogos regis-

trados; levamos a van itinerante para dezenas de municípios do Es-

tado; criamos novos canais de contato com nosso público; trouxemos 

especialistas nacionais e internacionais para nossos eventos; e muito 

mais, conforme você verá aqui nesta revista!



Imagens geradas por I.A.

E para 2024, já estamos preparando muitas ou-

tras novidades, novos projetos cuidadosamente 

preparados em prol de toda categoria. Conti-

nuamos trabalhando em ideias inovadoras que 

acredito que terão um impacto significativo em 

nosso caminho para o futuro e comprometidos 

em colocá-las em breve ao dispor dos nossos 

registrados e da sociedade em geral, com me-

tas específicas e marcos ao longo do caminho. 

Além disso, encorajo vocês a contribuírem com 

ideias e feedbacks à medida que avançamos 

nesses projetos. A colaboração é essencial para 

o sucesso e nossos canais de comunicação estão 

abertos para todos.

Continuem contando conosco!  

Estaremos ainda mais perto de todos vocês.  

 

Obrigado!
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Acesse o  
Autoatendimento



7Revista ADMINISTRAÇÃO | CRA-RJ | Nº 119

O ANO DA  
INOVAÇÃO

Em 2023, o Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro ficou marcado pela ‘Era da Inovação’, isso 
se deve à modernização que teve em diversos setores, além de ter buscado estar ainda mais próximo aos 
profissionais e empresas da área. Uma amostra deste comprometimento com a comodidade dos registrados 

foi a possibilidade de pagamento por PIX, com cashback da AME ou com pontos da Livelo. Tudo realizado dire-
tamente através do Sistema de Autoatendimento.
Segundo o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, ser o primeiro Conselho de fiscalização profissional a 
implantar essas modalidades de pagamento é fruto de muito trabalho.

“Nosso intuito sempre foi oferecer o que há de melhor e mais moderno para os nossos registrados. Por isso, busca-
mos com muito afinco oferecer essas comodidades, como o PIX e o Programa Anuidade Zero, o quanto antes para 
todos. São modalidades que vieram para ficar por conta das inúmeras vantagens”, explicou o presidente, lembran-
do ainda que o ‘Programa Anuidade Zero’ foi um dos pilares deste primeiro ano da sua gestão:

“Queremos que o público usufrua sempre de bons serviços e consiga usar o valor para abater no pagamento da 
Anuidade, serviços taxas”, garantiu Siqueira.
Não sabe como utilizar os novos métodos de pagamento? Confira abaixo como realizar o pagamento via pix, uti-
lizando o cashback da AME ou com os pontos da Livelo:

PIX
O pagamento em Pix já é um dos mais utilizados em todo Brasil, tendo acima de 158 milhões de usuários, em torno 
de R$15 trilhões movimentados e com mais números exponenciais a cada dia. E não poderíamos ficar fora dessa. O 
Pix utilizado no CRA-RJ é diretamente integrado no Sistema de Autoatendimento, sem precisar de intermediários, 
nem boletos, como acontece com a maioria dos Conselhos de outras profissões.

AME
O cashback da Ame é um dos mais conhecidos no país e também integrado ao Autoatendimento. Você pode 
usar seu saldo diretamente no sistema para o pagamento de Anuidade ou taxas, de forma parcial ou integral. Por 
exemplo, se você compra um liquidificador no valor de R$100,00 em uma loja parceira e o produto tem 10% de 
cashback, o mesmo percentual volta para sua conta no aplicativo, ou seja, se custou R$100,00, você ganha de volta 
R$10,00, assim acumula o saldo recebido para abater o valor total da anuidade do CRA-RJ  e o restante pagar no 
seu cartão de crédito.

Livelo
Você pode juntar e trocar os pontos Livelo, que são conquistados nas compras realizadas com parceiros da em-
presa. Quanto mais você usar a Livelo, mais pontos você acumula. A Livelo é o maior programa de recompensas 
do Brasil, com um catálogo com mais de 800 mil itens de diversos parceiros de todos os segmentos possíveis e o 
CRA-RJ é o primeiro Conselho de classe a utilizar a ferramenta no Brasil.
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O principal objetivo do CRA-RJ como Autarquia Fede-
ral, além de registrar profissionais e empresas, é fiscali-
zar. Assim, em 2023, o Conselho emitiu mais de 44 mil 

ofícios para empresas de todo estado que apresentaram em seus 
CNAEs (Classificação Nacional de Atividades Econômicas) ati-
vidades que geram obrigatoriedade de registro na instituição. 
Utilizando cruzamento de dados públicos com análise de infor-
mações do Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas na Receita Fe-
deral, Junta Comercial, Diário Oficial, Serviço de Proteção ao Cré-
dito, entre outros, o Big Data do CRA-RJ apontou um grande 
número de empresas que exerciam atividades econômicas ligadas 
à Administração sem registro ou sem um Responsável Técnico. 
Segundo o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, o trabalho 
tem sido focado na fiscalização por prospecção em lote, não mais sendo 
feito como antigamente, com a lenta análise de “empresa por empresa”. 

“Isso só foi possível por conta do investimento em ferramentas tecnoló-
gicas, como nosso sistema de Autoatendimento. As empresas que rece-
bem os ofícios devem se registrar de modo totalmente on-line ou apre-
sentar defesa, caso tenha algum equívoco no CNAE. O resultado tem 
sido surpreendente, com um número expressivo de Pessoas Jurídicas 
registradas em 2023. Esperamos melhorar ainda mais de 2024”, decla-
rou o presidente, lembrando ainda que para as empresas atualizarem o 
registro ou se registrarem é necessário ter um responsável técnico, que 
pode ser um Profissional de Administração, bacharel ou tecnólogo, de-
vidamente registrado. Por isso, criamos também o Cadastro de Respon-
sáveis Técnicos (ver página 16). t

FISCALIZAÇÃO DO CRA-RJ ENVIA MAIS 
DE 20 MIL OFÍCIOS A EMPRESAS 

“Processo positivo e rápido. De fácil acesso.  
Nem tinha informações anteriores sobre essa  

nova alternativa. Recomendo e inclusive informei 
a colegas sobre essa nova opção de pagamento”.

Adm. Rogério Canto de Andrade Rosado 

“O processo foi bem simples e rápido, sou usuário  
frequente da AME e, por coincidência, tinha um saldo 

‘grande’ lá a usar que serviu para complementar a anui-
dade. É uma nova opção prática e segura, gostei!”

Adm. João Luiz Wanderley Pereira

Saiba mais!
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No dia 25 de Setembro, o Conselho Regional de Administração 
do Rio de Janeiro realizou o Encontro de Administradores 
2023, cujo tema principal deste ano foi “A Era da Inovação”. 

O evento, realizado no mês do profissional da Administração, foi 
acompanhado de forma híbrida - presencial na sede do CRA-RJ, no 
Auditório Adm. Gilda Nunes, e online através de transmissão ao 
vivo pelo canal do Youtube do Conselho. O evento teve mais de 40 
mil visualizações.
O Encad 2023: A Era da Inovação foi realizado com base em pilares 
como governança, cultura e tecnologia, três temas marcantes para o 
futuro das organizações, e que estiveram presentes nas palestras do 
evento. Segundo os organizadores, o Encad mostrou aos profissio-
nais a necessidade da constante antecipação diante de novas tendên-
cias da sociedade. O público compreendeu ainda a importância de 
saber agir em ambientes de incertezas e entenderá que, no mundo 
das organizações, nem tudo se resolve com logaritmos.
Escaneie os QR Codes para ficar por dentro da “Era da Inovação”!

A ERA DA INOVAÇÃO: ENCAD 2023 

REÚNE ESPECIALISTAS PARA DISCUTIR  

A MODERNIDADE NAS ORGANIZAÇÕES

Durante a abertura do Encad 2023, o presidente do CRA-RJ, 
Adm. Wagner Siqueira, falou sobre a Geração Millennials, 
que segundo ele, será a protagonista desta era da inovação 
em que vivemos

“Estamos no início de um novo momento, que alterará pro-
fundamente a forma como vivemos, trabalhamos e nos rela-
cionamos”, afirmou Siqueira, que também alertou que a ge-
ração Millenials possui mais do que uma ‘tribo’,  dividindo-a 
em 4 grupos:

“Temos os precarizados, a classe A dos superqualificados, e o 
terceiro grupo que estou chamando aqui de os ‘Nômades do 
Terceiro Milênio’, além dos chamados ‘nem-nem’ que são os 
que não estudam e nem trabalham”, explicou Wagner, que 
também destaca a necessidade de avanço das organizações 
em questões sociais.  

“É preciso que a gente tenha consciência e clareza da diferença 
entre a mentalidade, a cultura, as práticas prevalecentes da 
organização e efetivamente o que se tem em termos de tecno-
logia bastante avançado. Há uma enorme defasagem. A orga-
nização brasileira é o reduto autoritário da sociedade brasilei-
ra. É a organização que discrimina o negro, a mulher, o idoso, 
o imigrante e os portadores de deficiências. É a organização 
que dá concretude ao que há de pior”, alertou o presidente. 
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A primeira palestra do evento foi realizada pelo professor da Univer-
sidade de Nova Iorque Claudio Garcia, com o tema “O novo mapa 
global e as práticas do ser digital”, trazendo grandes dilemas para o 
Brasil e para as empresas.  
Durante a palestra, o professor discutiu os desafios e oportunidades 
do Brasil na economia global. Ele destacou a importância do país 
como o sétimo mais populoso, mas ressalta que suas posições atuais 

A segunda palestra do Encad 2023, “Uma outra 
organização é possível”, foi realizada por Ra-
fael Ferrari, sócio da Deloitte Ventures. Rafael 
discutiu a importância da agilidade e inovação 
em empresas diante das rápidas mudanças e da 
crescente imprevisibilidade nas indústrias. Du-
rante sua palestra, ele explorou as diferenças en-
tre os mundos industrial e digital, assim como 
os desafios dos modelos tradicionais. Ele desta-
ca a necessidade das empresas abraçarem a mu-
dança e se adaptarem à nova lógica de negócios, 
enfatizando duas trajetórias organizacionais: li-
near e exponencial.

“Vocês já pensaram como vai ser o futuro do se-
tor que vocês trabalham hoje? Como ele vai estar 
daqui a cinco anos? Alguém já parou para fazer 
essa reflexão? Enquanto eu falei aqui, mais de 
seis milhões de Whatsapps foram encaminha-
dos, mais de 60 milhões de e-mails aconteceram, 
a gente vive em uma era da informação. Segun-
do o ex-CEO do Google, o que a gente produz 
em dois dias em termos de conhecimento foi o 
que a gente produziu desde o começo da huma-
nidade até os dias  de hoje”, refletiu. 

em comércio e integração global 
são relativamente baixas. Garcia 
enfatizou a dependência do Brasil 
em exportações de commodities, 
expressando preocupações sobre a 
sustentabilidade e competição nes-
sa área. Ele incentivou o país a for-
talecer conexões, estabelecer rela-
cionamentos sólidos na economia 
global e adaptar-se a ecossistemas 
e tecnologias emergentes.

“Uma das coisas que me vem quan-
do falo do Brasil, até pensando se 
estamos repetindo a história ou 
não, é o quão o Brasil está inserido 
na economia global. Mesmo em 
posições relevantes de participa-
ção do PIB e população, estamos 
em baixa em exportações e impor-
tações. Mesmo com uma economia 
que nos coloque entre os 11 pri-
meiros, a gente não tem um mo-
vimento de fluxo, serviços, bens e 
de exportações que chegam perto  
disso”,  apontou. 



11Revista ADMINISTRAÇÃO | CRA-RJ | Nº 119

A palestra “Estado das Organizações 2023: as 
10 macrotendências que estão moldando as 
organizações” foi a terceira palestra do evento, 
ministrada por Monique Araujo, consultora 
da McKinsey. A palestrante explicou os mo-
tivos que levaram a mudança de perspectiva 
e sua importância para o contexto das organi-
zações. 

“Não é novidade para ninguém que a gente 
está vivendo um cenário de grande incerteza 
e mudanças, seja pela pandemia da Covid-19 
que deu um impacto muito importante nas 
nossas organizações, mais de 60% das em-
presas foram impactadas negativamente pela 
pandemia, seja a desaceleração econômica, in-
flação crescente e disrupção geopolítica, por 
todo o contexto de guerra que a gente está vi-
vendo. Então tudo isso faz com que as organi-
zações precisem repensar a forma como elas 
estão atuando hoje e o novo contorno que vai 
se formando para elas”, explicou a consultora.

O presidente do Ecossistema-RJ/Brasil Digital para todos, Paulo 
Barcellos, iniciou a tarde do Encad 2023 com a palestra “Impactos 
para Revolução Tecnológica com Inteligência Artificial”. 
Barcellos trouxe a importância do alinhamento da seleção das fer-
ramentas de tecnologias com estratégia e os processos de gestão, 
além de falar sobre políticas estratégicas de transformação digital 

e inovação. Ele também ressal-
tou a importância da confiança 
e pesquisa no desenvolvimento 
de estratégias de inteligência ar-
tificial, além de discutir sobre as 
possibilidades e oportunidades 
que a IA traz para as organiza-
ções e seus colaboradores. 

“Pedi ao Chat GPT para me res-
ponder o que é inovação, na se-
quência, perguntei qual o con-
ceito de inovação, veio outra 
resposta. Então se eu perguntar 
daqui a 10 minutos virá uma 
outra resposta. Portanto, é preci-
so ter atenção e cuidado no uso 
dessas seleções porque a cada 
momento pode vir uma coisa 
diferente. Inclusive tem bastante 
gente vendendo prompt, a lista 
de perguntas para chegar na res-
posta que espero”, explicou.
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O fundador e sócio-executivo da Play9 Marcus Vinicius Freire apresentou 
a palestra intitulada “O modelo mental e as práticas do ser digital”. 
Durante sua palestra, ele destacou a importância da diversidade e inclusão 
e apresentou a sua empresa como exemplo disso. Freire também abordou 
a utilização da inteligência artificial e tecnologias como big data e robótica. 
Ele mencionou a necessidade de aprendizado contínuo, já que novas pro-

Gabrielle Botelho, head global de Inclusão e Diversidade - 
CGG Services, trouxe o tema  “Inclusão e Diversidade na 
estratégia da organização”. Ao se apresentar, a palestrante 
fez sua autodescrição.

“A gente faz para ser inclusivo com pessoas que têm de-
ficiência total ou parcial da visão. Sou uma mulher de 
pele branca, cabelos longos com luzes, mais ou menos 
1,70m, 46 anos, e estou vestindo uma blusa branca, saia 
goiaba e um sapato nude”, descreve.
Gabrielle falou sobre a importância da inclusão, ressal-
tando que não adianta estar com uma diversidade de 
pessoas se elas não ficam na empresa. Ao final da pa-
lestra, Botelho foi perguntada sobre o impacto dessas 
políticas nas empresas e se haveria um indicador sobre 
o avanço nesse quesito.

“Ainda não temos um indicador que mostra esse avan-
ço, mas posso te dizer que ele está acontecendo, e muito 
mais nas iniciativas privadas do que nas governamen-
tais. No que tange à inclusão e diversidade, estamos 
muito atrás na definição de indicadores que possam 
mensurar esse avanço, mas no Brasil, na Bolsa de valo-
res a gente tem um KPI que é interessante”, respondeu.

fissões estão surgindo.
Marcus Vinicius Freire falou tam-
bém sobre a formação da Play9:

“Era uma startup com a tese de que 
toda pessoa viraria um canal e toda 
marca também. Quatro anos depois 
a tese está comprovadíssima”. 
Ele explica como foi feita a divisão 
dos criadores de conteúdo. 

“Separamos em 3 gerações: a minha, 
acima de 45 anos que estava na tele-
visão e queria entender o que fazer 
no digital, como Galvão Bueno e Fá-
tima Bernardes; a turma dos 25 a 30 
anos, como o meu sócio Felipe Neto, 
a Gabriela Prioli, a Mada e Bica que 
estavam no Youtube e já ganhavam 
dinheiro por lá, mas precisavam pro-
fissionalizar. E, durante a pandemia, 
o pessoal com menos de 25 anos 
passou a fazer tiktok e kwai e dessa 
soma veio a montagem da Play9”.
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A última palestra do Encad 2023 teve o tema “Uma nova Economia 
para o Rio de Janeiro, Certamente Verde”, ministrada por Nelson 
Rocha, presidente da Câmara de Comércio e Indústria (Caerj).
O palestrante explicou que o mercado de carbono oferece opor-
tunidades para as empresas reduzirem suas emissões de CO2, 
tanto no mercado regulado quanto no voluntário. Ele também 
declarou que o Brasil tem potencial para se destacar no mercado 
voluntário devido às suas florestas e mangues, que têm uma alta 
capacidade de absorção de carbono.

Lucia Madeira, presidente da ABRH-RJ,  discorreu sobre o 
tema “O Trabalho em Reinvenção: Assumindo a Jornada”.

“Acho que todo mundo vai sair daqui bastante preocupa-
do. Como é que a gente se salva? Como vão ficar os nossos 
filhos, enfim, as nossas empresas, diante desse cenário? 
O trabalho está totalmente em reconstrução. Então é isso 
que a gente vai ter que fazer: uma reflexão para sair um 
pouquinho mais calmo, porém acho que tem solução para 
tudo”, disse Lucia no início da sua palestra 
Durante a conversa com os presentes, a palestrante  fa-
lou sobre temas como: a adaptação ao trabalho durante 
a pandemia, os impactos das mudanças climáticas e a 
reinvenção das organizações. Lúcia Madeira também fez 
reflexões sobre a dificuldade de mudança do ser humano, 
apresentando a pirâmide de Barrett.

“O ser humano é preparado para o equilíbrio, a natureza 
busca o equilíbrio. Não à toa, buscamos sempre trazer ele-
mentos conhecidos da nossa rotina. A gente tende a resis-
tir à mudança, mas temos que fazer isso sempre, porque 
tem a concorrência, a inovação, a troca de gerações, a che-
gada de um novo chefe, além da necessidade de permane-
cer atual,pois até para ficar parado no mesmo lugar, você 
precisa mudar, porque o mundo muda”, explicou Lucia.

“As empresas, especialmente as do 
setor elétrico, vêm mudando a sua 
própria matriz, começando a atuar 
com energia eólica e energia solar. E 
o mercado de carbono tem duas ver-
tentes, o mercado regulado e o mer-
cado voluntário”, iniciou Nelson.
Nelson seguiu explicando a diferen-
ça entre esses dois mercados.

” O mercado regulado é quando você 
tem a obrigação de mitigar as suas 
emissões, o Brasil por exemplo tem 
um compromisso de mitigar até 
2030, 45% do que é emitido hoje. Já 
no mercado voluntário, como o pró-
prio nome diz, as empresas buscam 
metas para reduzir suas emissões 
por vários motivos, como o marke-
ting por exemplo. E existe uma dife-
rença enorme entre eles: o valor da 
tonelada de carbono do regulado é 
10 vezes maior que a tonelada do vo-
luntário”, explicou.
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Durante o ano de 2023, os colaboradores da Associação de Centro de 
Treinamento de Educação Física Especial (Cetefe) concluíram o pro-
cesso de indexação do Arquivo do Conselho Regional de Administra-

ção do Rio de Janeiro. Aproximadamente 42 mil processos foram indexados 
e serão transferidos para custódia de empresa terceirizada. A iniciativa foi 
uma parceria entre as instituições. 
A supervisora responsável pela indexação dos arquivos do CRA-RJ, 
Thais Lopes, falou sobre a importância deste trabalho para a organização 
e localização do acervo. 

“O processo de indexação é fundamental para a gente conseguir localizar 
os documentos físicos. É mais do que simplesmente colocar os documentos 
dentro de uma caixa e depois, quando precisar, solicitar um milhão de cai-
xas referentes ao mesmo assunto. É necessário que a gente saiba quais docu-
mentos estão dentro dessas caixas, para pedir a correta em caso de consulta”, 
explicou Thais, que também destacou a parceria do Conselho com o Cetefe-
para o desenvolvimento profissional das pessoas portadoras de deficiência. 
A finalização do processo de indexação do arquivo libera espaço na sede 
do CRA-RJ para a realização de outras atividades em prol da categoria. O 
Conselho agradece o CETEFE pelos serviços prestados em prol da Adminis-
tração e deseja sucesso aos colaboradores em suas jornadas de trabalho. t

CETEFE CONCLUI INDEXAÇÃO DE MAIS DE 42 MIL  
DOCUMENTOS DO ARQUIVO DO CRA-RJ
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O Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro lançou o Ca-
dastro de Responsáveis Técnicos (CRT) para inscrição de Profissio-
nais da Administração que tenham interesse em exercer as atividades 

inerentes à responsabilidade técnica, mediante a prestação de serviços às 
pessoas jurídicas registrada. Hoje, já são mais de 350 profissionais no CRT.
A Responsabilidade Técnica em Administração refere-se à obrigação de 
garantir que as atividades das PJs sejam conduzidas com competência, 
ética e em conformidade com as normas e regulamentos estabelecidos, 
com ética, integridade e competência. Com este cadastro, as empresas te-
rão acesso ao contato dos profissionais qualificados a exercerem a função 
em qualquer uma das modalidades previstas no Manual de Responsabi-
lidade Técnica mediante a apresentação da Carteira de Trabalho, quando 
empregado; Contrato de Prestação de Serviços, quando autônomo; Atos 
Constitutivos da Pessoa Jurídica, quando dela for sócio ou proprietário; e 
Procuração, quando for Administrador Procurador.

“Este CRT visa que as empresas registradas tenham a oportunidade de 
encontrar um profissional adequado ao seu perfil para realizar o traba-
lho de RT e, principalmente, é mais uma opção de mercado de trabalho 
para os colegas Administradores e Tecnólogos. Uma verdadeira ponte 
que aproxima nossas Pessoas Físicas das Pessoas Jurídicas”, explicou o 
presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira.
Somente poderá se inscrever no CRT o profissional de nível supe-
rior que atenda aos requisitos inerentes à responsabilidade técni-
ca, estabelecidos pelo Conselho Federal de Administração, e que se 
encontra em dia com suas obrigações junto ao CRA-RJ, assim como 
não se encontre sob o efeito de punição, nos âmbitos da Adminis-
tração Pública Federal, cuja punibilidade se estenda a quaisquer ór-
gãos públicos federais e/ou dentro do Estado do Rio de Janeiro, 
bem como qualquer punição aplicada, ainda em vigor, pelo Conselho.t

CADASTRO DE RESPONSÁVEIS TECNICOS 

ABRE OPORTUNIDADE DE MERCADO

“É mais uma opção 
de mercado de  

trabalho para os 
colegas Adminis-

tradores e Tecnó-
logos. Uma verda-

deira ponte que 
aproxima nossas 

Pessoas Físicas das 
Pessoas Jurídicas”

Saiba mais!
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No dia 12 de setembro, ocorreu a sessão solene em homenagem ao Dia do 
Profissional de Administração na Alerj. Ministrada pelo Deputado An-
dré Corrêa, a mesa contou com a presença da ex-vereadora Aspásia Ca-

margo, o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira; o ex-secretário de Esta-
do de Planejamento e Gestão do Rio de Janeiro, Nelson Rocha;  o presidente da  
Jucerja, Adm. Sérgio Tavares Romay; e o presidente da CDL-RJ, Adm. Carlos 
Monjardim. O evento contou com a entrega de moções e uma homenagem ao 
professor e subsecretário da secretaria de Estado de Turismo Adm. Charbel 
Zaib, que também compôs a mesa.
Wagner Siqueira celebrou o 58° aniversário da promulgação da Lei que 
regulamenta a profissão. 

”Quando pensamos em 58 anos, é tempo de retrospecto, de pensar o que 
passou, de lembrar e reafirmar propósitos e também rever convicções, ana-
lisar o que deu certo mas também aprender com o que não deu”. Ao final 
do discurso ele entregou o prêmio emérito de Administração para Charbel, 
que disse ser uma honra recebê-lo e relembrou de seu pai.
A cerimônia seguiu com a entrega das moções e ao final o Adm. Carlos Mon-
jardim falou em nome daqueles que receberam as monções: 

”Ser Administrador é muito mais do que gerenciar recursos e tomar decisões 
estratégicas, é ser alguém capaz de liderar e motivar equipes, transformando 
desafios em oportunidades de crescimento”, afirmou Monjardim, que tam-
bém salientou o valor das mulheres na profissão.
Ao final da sessão, o Dep. André Corrêa agradeceu a presença e disse da 
importância de valorizar aqueles que merecem. André sugeriu também 
instituir anualmente a sessão: 

”Acho que é uma forma de dar valor às boas experiências, reconhecer mui-
tos que anonimamente conduzem o destino deste estado, deste país, fazen-
do com que as coisas aconteçam”. t

Assista!

PROFISSIONAIS DE ADMINISTRAÇÃO  

HOMENAGEADOS EM CERIMÔNIA NA ALERJ
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No dia 19 de setembro,  o Conselho Regional de Administração do Rio 
de Janeiro realizou uma sessão solene em comemoração ao Dia do 
Profissional de Administração na Câmara Municipal do Rio de Janei-

ro. Foram homenageadas 30 mulheres profissionais da área, que receberam 
Moções de Aplausos pelos trabalhos realizados na Administração ao longo 
dos anos. O Adm. Marcelo Borges também recebeu o prêmio ‘Destaque em 
Administração – Contribuição Profissional’ pelo desenvolvimento dos me-
lhores processos na área de tecnologia.
A mesa da solenidade foi composta pelo presidente do CRA-RJ, Adm. Wag-
ner Siqueira, pelo Vereador Rogério Amorim, que começou a iniciativa, e 
pela Adm. Patricia Salgado, conselheira federal suplente do CRA-RJ. Duran-
te a sessão, Wagner fez um paralelo histórico e ressaltou a luta das mulheres 
para o desenvolvimento profissional nas organizações e empresas. 

“O processo de mudança era tão lento que a sociedade e as condições das mu-
lheres seriam exatamente as mesmas. Mas nós estamos em 2023 e se nós pro-
jetarmos 58 anos atrás, quando a nossa profissão foi regulamentada em 1965, 
no dia 9 de setembro, a situação das mulheres era muito mais difícil do que 
hoje. As circunstâncias eram de absoluta discriminação, preconceito e mau 
reconhecimento efetivo da enorme contribuição que a mulher tem em todo o 
mundo e no desenvolvimento da humanidade”, destacou o presidente.
O Adm. Marcelo Borges, diretor da agência Fattoria Web, recebeu do CRA-

-RJ  o “Prêmio Destaque em Administração – Contribuição Profissional”. 
Graduado em Administração pela Universidade Candido Mendes e regis-
trado no Conselho desde 2005, com experiência de 20 anos em gestão de pro-
jetos corporativos, Marcelo se emocionou ao falar de sua família e valorizou 
a importância de receber a premiação.t

Assista!

SESSÃO SOLENE: 30 MULHERES  
PROFISSIONAIS DE ADMINISTRAÇÃO SÃO 
HOMENAGEADAS NA CÂMARA DO RJ
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Pelo terceiro ano consecutivo, em uma iniciativa do Conselho Regional de 
Administração  do Rio de Janeiro (CRA-RJ), em parceria com o Santuário 
Arquidiocesano Cristo Redentor, o monumento ao Cristo Redentor foi ilu-

minado na cor azul no dia 9 de setembro, em homenagem ao Dia do Profissional 
da Administração.
O presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, explicou que em 2023 foram 
comemorados os 58 anos da regulamentação da profissão e é de suma importân-
cia mostrar o quanto a Administração está presente no dia a dia da população, 
assim como um símbolo tão  importante para o país quanto o Cristo Redentor. 

“É uma representação simbólica extremamente importante, porque ao mesmo 
tempo que  homenageia o passado histórico da profissão que é quase contem-
porânea com o Cristo  Redentor, porque ela começa de fato em 1938 com a 
criação do Departamento Administrativo do Setor Público (DASP), em que se 
criou o  cargo de Técnico em Administração, que hoje é o Administrador. O 
Cristo Redentor é de 1939, portanto você tem uma contemporaneidade muito 
interessante em relação à existência da nossa profissão, da cor azul que repre-
senta o nosso símbolo e da simbologia  do próprio Cristo azulado, criando 
condições objetivas e de irmandade não só aqui do Rio  de Janeiro mas em 
todos os estados brasileiros”, afirmou o presidente.
Além de ser um ícone mundial, o Cristo 
Redentor é, desde 2012, conside-
rado pela Unesco Patrimônio da 
Humanidade. O monumento esta-
rá iluminado na cor azul, que identifica 
a  profissão, pois se refere à safira azul escura do anel 
do Profissional da Administração,  denominada safira 
oriental, que é um mineral que pertence à classe dos óxidos, 
grupo  corindou. É denominada corindo ou coríndon nobre por sua transpa-
rência e coloração pura.  Neste grupo encontramos também o rubi oriental. Es-
tas pedras são encontradas no Sião,  na Birmônia, em Madagascar e no Brasil. 

Assista!

DIVERSOS PONTOS DO ESTADO  
HOMENAGEIAM O DIA DO  
PROFISSIONAL DE ADMINISTRAÇÃO

Prefeitura Municipal de Maricá,  
Região Metropolitana

Casa do Administrador, 
Sede do CRA-RJ, Tijuca

Aqueduto dos Arcos da Lapa, 
Centro do Rio de Janeiro
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Câmara Municipal de Niterói, 
Região Metropolitana

Ao ser perguntado sobre o que espera para o próximo ano, Wagner explica que precisa no presente 
ter uma base sólida para construir o futuro e fez uma projeção de longo prazo, 58 anos a frente: 

“Esperamos chegar em 2081 e deixar de ter as organizações como um reduto autoritário, que elas 
estejam vocacionadas para a realização do homem e a plena humanização para que esse reduto seja 
superado”, concluiu o presidente.t

Memorial Padre Manuel,  
Maricá, Região Metropolitana

Prefeitura Municipal de Nova 
Friburgo, Região Serrana

Ciep 277 - João Nicolao Filho, 
em Cantagalo, Região Serrana

RioCricket de Niterói, 
Região Metropolitana

Câmara Municipal de Volta 
Redonda, no Sul Fluminense

Centro Administrativo da  
Prefeitura de Teresópolis

Casa das Artes de Maricá,  
Região Metropolitana

Câmara Municipal de  
Teresópolis, Região Serrana
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Em sua missão de fiscalização profissional, que abrange acompanhar todos os 
editais de concursos e licitações que explorem atividades ligadas à Ciência 
da Administração e, por isso, a fim de identificar possíveis irregularidades e 

proteger o espaço profissional, o Conselho Regional de Administração esteve ativo 
durante o ano de 2023, com a solicitação de impugnação de concursos públicos em 
todo estado do Rio de Janeiro, por não cumprir as deliberações da Lei 4769/65 ou 
não exigir o devido registro profissional dos aprovados.
No concurso da Agência de Fomento do Estado do Rio de Janeiro S.A (AgeRio), 
o Conselho atuou, junto à Fundação Cesgranrio, organizadora do certame, a fim 
de preservar o espaço dos Técnicos em Administração. O cargo de Assistente 
Administrativo, destinado a profissionais com formação em curso de ensino 
médio, não possuía a exigência do curso Técnico em Administração e nem a 
exigência do respectivo registro profissional, mesmo contando com requisitos e 
atribuições que exigem conhecimento técnico e/ou administrativo. 
O CRA-RJ também atuou com o intuito de proteger o espaço dos profissionais 
da área de Administração no concurso público aberto pela Petrobras. As solici-
tações foram para os cargos de Profissional Petrobras de Nível Técnico Júnior, 
Ênfase 3: Logística de Transportes – Controle e Ênfase 12: Bens e Consumo 

– Administração, que não previam o devido registro profissional dos Técnicos 
em Administração.
O Concurso Público da Prefeitura de Maricá, na Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro, para cargos no Instituto Municipal de Informação e Pesquisa Darcy 
Ribeiro foi outro a ter a impugnação solicitada pelo Conselho Regional de Ad-
ministração do Rio de Janeiro. O pedido fez referência aos cargos de Técnico em 
Planejamento, Administração e Contabilidade, de nível médio, e Analista de 
Planejamento e Administração, de nível superior. Na qualidade de órgão fisca-
lizador do exercício da profissão de Administrador, o Conselho entrou com um 
pedido de impugnação da abertura do processo seletivo instaurado pela Prefei-
tura da cidade do RJ. Destinado a vagas em cargo de Analista de Planejamento 
e Orçamento, o requisito mínimo do processo seletivo foi destinado a qualquer 
graduação reconhecida pelo MEC, ponto de discordância do Conselho.
No processo seletivo para o Quadro de Sargentos da Reserva de 2ª Classe Con-
vocados, realizado pela Força Aérea Brasileira (FAB) o CRA-RJ solicitou a reti-
ficação para que as vagas de terceiro-sargento na especialidade Administração 
exigissem somente o Curso Técnico em Administração, já para o cargo de Técni-
co em Logística, foi solicitado a restrição a profissionais formados na área e com 
registro ativo. Para o Concurso Público da Prefeitura de Miracema, ao olhar 
para o cargo de Auditor Fiscal – Área Fazendária, o Conselho percebeu que as 
atribuições para o cargo eram administrativas e solicitou que a vaga também 
fosse abrangida aos Administradores.
O CRA-RJ entrou com um pedido de impugnação ao edital de Concurso Públi-
co da Prefeitura de Nova Friburgo após analisar as atribuições encarregadas do 
analista processual II, nota-se que tal função não  engloba os cargos de Engenha-
ria de Produção e Gestão Pública, mas sim restritos ao cargo de administrador.
O CRA-RJ reforça a importância do registro junto à Instituição para que os pro-
fissionais atuem legalmente na profissão, o que representa um ato de transpa-
rência e consciência profissional. Sendo assim, o Conselho possui um canal de 
denúncias voltado para profissionais e empresas de forma anônima. t

Saiba mais!

CRA-RJ ATUA NA IMPUGNAÇÃO DE CONCUR-

SOS PÚBLICOS A FIM DE PROTEGER O ESPAÇO 

DOS PROFISSIONAIS DE ADMINISTRAÇÃO
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Em um mundo em que a informação é que con-
sumimos diariamente tem aumentado significa-
tivamente com o avanço da tecnologia, é preci-

so que as organizações encontrem novos caminhos 
para conversar com o seu público, do macro ao micro 
target. Por isso, em 2023, o CRA-RJ criou perfis em 
novas mídias para se conectar ainda mais com seus 
profissionais, empresas ou estudantes da área.
Na rede social de vídeos tik tok, o perfil do CRA-RJ 
fala com os futuros profissionais, ou seja, é voltado 
para estudantes da Administração, seja de nível su-
perior ou técnico. Com vídeos diversificados, além 
da publicação de vagas de estágio ou trainee, o perfil 
é mais atraente aos alunos. 
No pós-pandemia, os podcasts ainda continuam em 
alta. Por isso, criamos um perfil no Spotify e no Dee-
zer, os mais conhecidos tocadores de áudio da atuali-
dade. No perfil, entrevistas, programas, reportagens 
e muito mais para você ouvir enquanto trabalha, es-
tuda ou faz suas atividades diárias.
Ainda falando em podcasts, foi idealizado um novo 
programa na nossa grade: o “Tudo é ADM”, onde 
conversamos com os mais diversos especialistas so-
bre assuntos ligados à area. 
Para o presidente do CRA-RJ, esse aumento expo-
nencial na quantidade de informações pode ser tanto 
uma bênção quanto um desafio. 

“Por um lado, temos acesso a uma quantidade sem 
precedentes de conhecimento e recursos, permitindo-

-nos aprender, conectar-nos e nos informar de manei-
ras antes inimagináveis. Por outro lado, o excesso de 
informações pode levar a uma sobrecarga cognitiva, 
onde é difícil processar e assimilar tantos dados. Por 
isso, investimos em conteúdos de qualidade, usando 
sempre fontes confiáveis.  Afinal, a gestão eficaz da 
informação é essencial para equilibrar a vantagem do 
acesso ao conhecimento com os desafios associados à 
sobrecarga de informações”, garantiu o presidente. t

Siga!

PARA ATINGIR UM PÚBLICO CADA VEZ 
MAIS DIVERSIFICADO, CRA-RJ INVESTE NA 
CRIAÇÃO DE NOVOS PERFIS NAS MÍDIAS
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O s conselheiros eleitos para o próximo quadriênio (2023/2026) toma-
ram posse de seus mandatos e também foi eleita a diretoria executiva 
para o biênio 2023/2024. A cerimônia aconteceu na Casa do Admi-

nistrador, na Tijuca, e contou com a presença de diversos funcionários, con-
vidados e autoridades.
O Adm. Wagner Siqueira, ex-presidente do Conselho Federal de Adminis-
tração e atual diretor-geral da Universidade Corporativa do Administrador, 
foi eleito novamente presidente do Regional e o Adm. Josué José da Silva o 
vice-presidente. Também foram eleitos o Adm. Miguel Marun, diretor de 
Administração e Finanças; a Adm. Maria de Fatima Ribeiro dos Santos, dire-
tora de Registro Profissional; o Adm. Luiz Cezar Vasques, diretor de Plane-
jamento e Desenvolvimento Institucional; e o Adm. Jucimar Secchin, diretor 
de Educação, Estudos e Pesquisas. Completam o plenário efetivo o Adm. 
Leocir Dal Pai, o Adm. Paulo Hollanda, a Adm. Renata Motta Vasconcellos, 
a Adm. Fernanda Tauil e o Tecnol. Edison Sanromã.
Os conselheiros suplentes são:  Adm. Carlos Alexandre Duarte Correa, Adm. 
Ronaldo Vasconcellos Fonseca, Adm. Pando Angeloff Pandeff, Adm. Ubi-
ratan dos Santos Silva, Adm. Marcus Luiz Graça Gonçalves, Adm. Janaina 
Nascimento Simões de Souza, Adm. Ednor Medeiros de Souza Filho e  Tec-
nol. André de Oliveira.
O presidente Adm. Wagner Siqueira salientou que as circunstâncias atuais 
são muito difíceis, pois o Brasil é um país polarizado, que já foi a 6ª econo-
mia no mundo e hoje é a 12ª;  o mundo enfrenta o medo com a Rússia em 
guerra com a Ucrânia, já que suas repercussões influenciam no processo da 
economia mundial; e há também a questão da relação da profissão com o 
crescimento da China e suas emergências.

“Somos todos aqui formados em teoria das organizações, plasmadas e for-
jadas apenas para o mundo ocidental. Um novo player de forma decisiva 
recuperando um passado histórico da velha China se faz no mundo, mas em 
poucos anos a economia chinesa será maior do que a americana. Só que nós 
ensinamos um mundo capitalista do estado ocidental e agora temos que en-
frentar outro capitalismo, como dizem os chineses,  o socialismo de mercado. 
[…] Então teremos uma crise na profissão, uma crise na Academia, que terá 
que se rever completamente, não é apenas pela Economia 4.0, não é apenas 
pelo ESG, mas também pelo ensino de Administração que está defasado”, 
analisou Siqueira, afirmando ainda a importância de investir pesado em Fis-
calização, principalmente no que tange às pessoas jurídicas; e no fortaleci-
mento da posição do CRA-RJ perante a sociedade e o mercado.
Já o vice-presidente, Adm. Josué José da Silva, afirmou que há necessidade 
de ampliar a valorização da profissão em todos os segmentos.

“Nós temos as nossas responsabilidades. Estamos saindo de uma pandemia 
que não foi fácil para nenhum de nós. Precisamos entender esse novo mo-
mento, esse novo mundo que nenhum de nós sabe no que vai dar. Temos 
diversas especulações e poder construir o quê realmente possa valorizar 
a profissão. Nós estamos trabalhando pelo Profissional de Administração, 
pela Ciência da Administração, para melhorar o nosso campo de trabalho, 
valorizá-lo”, garantiu.
Em um novo mandato como diretor de Administração e Finanças, o Adm. 
Miguel Marun, falou sobre a necessidade dos novos conselheiros conhece-
rem a fundo os processos internos da instituição e que todas as decisões to-

NOVOS CONSELHEIROS E DIRETORIA  
TOMAM POSSE NA SEDE DO CONSELHO

Saiba mais!



madas pela diretoria executiva são 
discutidas e deliberadas por todo 
plenário.
O Adm. Leocir Dal Pai, presidente 
do CRA-RJ em 2018, 2021 e 2022 e 
que continua seu mandato como 
conselheiro efetivo, agradeceu a to-
dos os Profissionais de Administra-
ção do Estado que “apesar da crise 
e dos dois anos de pandemia, per-
mitiram que tivéssemos fôlego para 
levar o Conselho até o presente mo-
mento”; agradeceu aos conselheiros 
de sua gestão pela responsabilidade 
incondicional em dirigir a profissão 
no Rio de Janeiro nos últimos dois 
anos; e aos funcionários e colabora-
dores por sua doação ao crescimento 
da instituição. Dal Pai garantiu ain-
da que a nova gestão pode contar 
com seu apoio de forma inconteste 
nos próximos anos.

Federal
O Adm. Francisco de Jesus despe-
diu-se do plenário do Regional após 
6 anos e assumiu como conselheiro 
federal pelo Rio de Janeiro.

“O Wagner Siqueira, assim como o 
Adm. Belmiro Siqueira, foram meus 
professores na faculdade. Fechar 
esse ciclo aqui é extremamente in-
teressante porque é uma maneira 
de relembrar uma vida. Fico à dis-
posição. Todos sabem as minhas 
posições, porém a maior delas é a 
profissão, o profissional de Admi-
nistração”, garantiu Jesus.
Já a Adm. Patrícia Salgado também 
tomou posse como conselheira fede-
ral suplente.

“Como docente de Administração, 
com anos de experiência no magis-
tério superior, eu espero contribuir 
junto ao Federal. Estou à disposição 
do CRA-RJ no que for preciso para a 
gente pensar em conjunto na valori-
zação profissional e ajudar os jovens 
que estão entrando agora no merca-
do de trabalho”, falou Salgado. t

Conselheiros:  
Adm. Wagner Siqueira; Adm Josué da Silva;  

Adm. Miguel Marum; Adm. Firmino Carneiro, Adm. Jucimar  
Secchin; Adm. Luiz Cesar Vasquez; Adm. Renata Vasconcellos;  

Adm. Marcus Gonçalves; Adm. Leocir Dal Pai; Tecnol. Edison Sanromã; Adm. Ednor 
Medeiros; Adm. Fernanda Tauil; Adm. Pando Pandeff; Adm. Rosangela Arruda; 

Adm. Ronaldo Fonseca; Adm. Ubiratan Silva; Adm. Janaína Simões; Adm. André de 
Oliveira; Adm. Maria de Fátima Ribeiro; Adm. Carlos Alexandre Correa;  

Adm. Ana Shirley França; Adm. Yara Renzina; Adm. Paulo Hollanda 
Conselheiros Federais:  

Adm. Patrícia Salgado; Adm Francisco de Jesus
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A van itinerante do Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro 
visitou ao longo de 2023 diversos bairros e cidades do Estado do Rio de 
Janeiro. A iniciativa foi criada para atender melhor as demandas de estu-

dantes e profissionais de Administração e áreas correlatas que moram, trabalham 
ou possuem empresas que ficam distantes da sede do Conselho. 
Dentre os lugares atendidos estão: Angra dos Reis, Campo Grande, Macaé, Volta 
Redonda,Teresópolis, Campos dos Goytacazes, Cabo Frio, Nova Iguaçu, Itaguaí, 
Nova Friburgo, Campos, Rio das Ostras, São Gonçalo, além do Centro do Rio de 
Janeiro e o Shopping Downtown localizado na Barra da Tijuca.
O itinerante funciona por meio de uma unidade móvel equipada com tecnologia de 
última geração. O serviço ofertado é de utilidade pública no qual o Conselho presta 
exclusivamente para Administradores, Técnicos em Administração, empresas re-
gistradas e também profissionais de áreas correlatas. 
Os locais que a van se instala recebem o mesmo atendimento ofertado na sede:  
conclusão de registro profissional, emissão de carteira de identidade profissional 
e solicitação de segunda via, apresentação de diploma para a carteira definitiva, 
emissão de Certidão, solicitação de inclusão de título adicional e pagamento de 
anuidade e emissão de boletos.
No ano de 2023 o CRA-RJ deu mais um passo em prol de ajudar todos que fazem 
a profissão acontecer e inaugurou mais uma van itinerante, no dia 30 de agosto e o 
Centro do Rio de Janeiro foi o local escolhido como primeiro ponto de atendimento 
da nova unidade móvel. O presidente do Conselho, Adm. Wagner Siqueira esteve 
presente e falou sobre essa melhoria.

“O objetivo é circular cada vez mais, temos a opção do autoatendimento, mas as 
vezes a pessoa pode necessitar do contato presencial para trocar sua carteira. Não 
só o profissional, mas também as empresas, tanto aquelas que já estão registradas 
quanto as que estão em vias de se registrar, e agora os profissionais têm a facilidade 

PELO ESTADO: VAN ITINERANTE DO 

CRA-RJ PERCORRE OS MUNICÍPIOS

Veja alguns dos Administradores beneficiados 
com o serviço da Van Itinerante do CRA-RJ
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pois são sempre avisados pelo site e pelas redes sociais 
do Conselho o local, dia e hora que a van estará lá para 
atendê-lo”, o presidente ainda ressalta que o serviço 
prestado é online.
A Tecnóloga Yasmin Farias conta que foi pesquisando 
através das redes do CRA-RJ que soube que a unidade 
móvel estaria no Centro.

“Vi que estaria aqui hoje, aproveitei e vim me registrar, 
coloquei minhas informações e anexei os documentos 
pelo autoatendimento e o processo aqui dentro foi rá-
pido”, explica a Tecnóloga.
A administradora Elisete Martins foi uma das pessoas aten-
didas pelo itinerante e mostrou que ainda possui a sua pri-
meira carteira de registro assinada pela Adm. Gilda Nunes, 
presidente do CRA-RJ entre os anos de 1986 e 1996. 

“Amo a minha profissão, temos que ser mais valo-
rizados, mas amo a Administração e sou registrada 
desde que me formei”.
Ao longo do ano 2023 foram realizadas 33 viagens para 
diferentes lugares do Estado do Rio de Janeiro atenden-
do milhares de profissionais registrados e empresas e 
da área buscando sempre a excelência e oferecendo o 
melhor serviço para a classe. Para 2024, serão ainda 
mais viagens para atender nossos registrados. Fique 
de olho na agenda do nosso Portal.t
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Durante o ano de 2023, o Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro 
realizou a cerimônia de entrega da Medalha Belmiro Siqueira em duas opor-
tunidades: A primeira, realizada no dia 22 de maio, e a segunda, no dia 21 de 

setembro, durante o mês do profissional da Administração. Os eventos, realizados no 
Auditório Adm. Gilda Nunes, é uma homenagem aos profissionais que contribuíram 
com mais de 40 anos de serviços prestados à profissão da Administração. 
Na primeira solenidade do ano,  o Adm. Wagner Siqueira, filho de Belmiro Siqueira, expres-
sou sua emoção em participar da entrega deste prêmio tão simbólico para os homenageados. 

“Depois de alguns anos sem estar dirigindo esta solenidade, estive algumas vezes no exercí-
cio da presidência, mas em alguns sem dirigir, eu volto e vejo que a emoção da primeira, que 
foi em 2012, é exatamente a mesma. É uma emoção muito forte ao compartilhar esse prêmio. 
Aqui o passado é presente porque é um passado que fica, que está absolutamente absorvido 
e inoculado no desenvolvimento da nossa profissão”, destacou Wagner. 
Os homenageados de maio foram:  Adm. Davi Pinto Moraes; Adm. Erno Rodolfo Gross; 
Adm. Francelino Fernandes de Oliveira; Adm. Luiz Carlos Affonso; Adm. Luiz Cesar Vas-
quez; Adm. May da Conceição Cardoso de Almeida; Adm. Ricardo Zananiri; Adm. Roberto 
Bevillácquara Otero; e Adm. Valmir Magalhães Pimentel. 
No mês de setembro, os homenageados foram: Adm. Adarlette Neira; Adm. Aldenora Mar-
ques Fonseca; Adm. Augusto Manuel Carvalho; Adm. Carlos Alberto Dias; Adm. Carlos 
Eduardo da Cunha Pereira; Adm. Cesar Augusto Reis Miguez; Adm. Cleci Delgado de Mo-
raes; Adm. Edyl de Mattos Moraes Junior; Adm. Elilde Maria Jacinto Grassi; Adm. Francisco 
Carlos Santos de Jesus; Adm. Jorge Fernando Pinto Cardoso; Adm. Leda Maria da Silva 
Senra Costa; Adm. Ricardo Jose Areas Henriques; Adm. Suely Aparecida de Castro Wer-
neck;  Adm. Wilson Carlos da Silva dos Santos; Adm. Yara Macedo Vignoli; e Adm. Maria 
de Lourdes de Oliveira Justino.

CRA-RJ REALIZOU DUAS CERIMÔNIAS  

DE ENTREGA DA MEDALHA BELMIRO  

SIQUEIRA EM 2023

Saiba mais!
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Na solenidade de setembro, o conselheiro federal do Rio de Janeiro, Adm. Francisco de Jesus, homena-
geado com a Medalha Belmiro Siqueira, discursou sobre a importância de Belmiro Siqueira para a sua 
formação na área.  

“O Belmiro era paz, amor e resiliência, e hoje (21) nós comemoramos o Dia Internacional da Paz. Nada 
é por acaso. Tudo tem uma razão, e hoje, nós estamos aqui sendo homenageados com a medalha de 
Belmiro Siqueira, nesta data para a gente jamais esquecer”, disse Francisco. t

HOMENAGEM
O presidente do CRA-RJ, Adm., Wagner Siqueira, recebeu uma homenagem da Câmara dos Di-
rigentes Lojistas do Rio de Janeiro das mãos do Adm. Carlos Monjardim, presidente da CDL-Rio. 
O título “Amigo do Movimento Lojista Carioca” foi entregue ao presidente pelos seus relevantes 
serviços prestados ao Movimento no fomento de negócios, no empreendedorismo, na amizade 
entre liderenças empresariais e no incentivo à economia do Rio de Janeiro.

“Carlos Monjardim sempre me encanta e me inspira, ele é o pino de ligação entre aqueles que re-
fletem e aqueles que se realizam. [...] A Covid escancarou a obsolescência da sociedade brasileira, 
poucos são os dirigentes, como o Monjardim, que pensam diferente e trazem inovação para suas 
organizações. Muito obrigado!”, agradeceu Siqueira.  t

Saiba mais!
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O Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro realizou um workshop para os funcio-
nários que atuam como chefes de setores sobre “Integridade e Compliance”. O programa foi 
ministrado pelo advogado Lucas Laupman, que atualmente trabalha na Petrobras e é um dos 

maiores especialistas do país no assunto.
O presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, também participou do treinamento e falou sobre 
a importância de promover a transparência, prevenir a corrupção, garantir a conformidade legal e 
mitigar riscos dentro de todas as organizações.

“A implementação de um programa de integridade e compliance traz diversos benefícios, como a redução 
de riscos legais e reputacionais, o fortalecimento da confiança dos stakeholders, o aumento da eficiência 
operacional e a promoção de uma cultura organizacional ética e transparente”, ressaltou o presidente.
Durante sua fala, Laupman enfatizou a necessidade da normatização do Programa de Integridade 
e Compliance, pois essa é uma norma abstrata.

“O planejamento de um sistema de compliance, governança e cultura é vital dentro de uma empresa. 
Devendo ser uma coisa boa para todos os interessados, a fim de que a gente sinta que vale a pena 
correr atrás disso”, explicou o advogado, salientando também que em muitas negociações no mundo 
atual, quando as tendências de ESG estão cada vez mais presentes no dia a dia, as organizações que 
possuem um direcionamento real de integridade e compliance já saem na frente das demais.
O advogado também respondeu algumas perguntas dos presentes, como sobre a presença da inte-
gridade e compliance nos contratos dentro da lei 14.133, sobre a LGPD e outras.t

CAPACITAÇÃO: CRA-RJ INVESTE EM  

PROGRAMA DE INTEGRIDADE E COMPLIANCE
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No ano de 2023 tivemos a instauração das novas comissões do CRA-RJ. Além das já existen-
tes, três novas foram criadas: Trabalho e Empregabilidade; Recuperação judicial, Falência 
e Perícia; e Gestão de Recursos Hídricos e Saneamento. Ao todo são 9 comissões.

A Adm. Ana Shirley de França Moraes, coordenadora da Comissão  do Trabalho e Empre-
gabilidade, disse que o objetivo da comissão é buscar levar à sociedade respostas e conhe-
cimentos na área da Empregabilidade, para prestar serviços aos gestores, às empresas, aos 
estudantes e à comunidade local e da Administração como um todo. 
Já para a Adm. Rejane Ramos Magalhães que coordena a Comissão de Recuperação Judicial, 
Falência e Perícia, os principais objetivos são assessorar o CRA-RJ em políticas de recupe-
ração judicial, falência e perícia, promover boas práticas, analisar a legislação, desenvolver 
capacitação, pesquisa e conscientização, além de contribuir para o fortalecimento do sistema 
jurídico e acompanhar tendências internacionais. 
E fechando as comissões criadas em 2023, temos a Comissão de Recursos Hídricos e Sanea-
mento Básico, que tem como Coordenador, Adm. Hallison Daniel do Carmo Marques, para 
ele e os outros membros o objetivo é propiciar ao CRA-RJ a visão, missão e objetivos institu-
cionais que serão implementados pela nova Comissão, além de ser de grande importância 
para o desenvolvimento do Rio de Janeiro.
As Comissões já existentes tiveram alteração no seu quadro de membros e passaram a ter no-
vos Coordenadores. A Comissão de Administração em Serviço de Saúde é agora coordenada 
pela Adm. Maria de Fátima Ribeiro dos Santos, de acordo com os integrantes da CASS as 
atividades que serão exercidas são importantes para o desenvolvimento da Administração 
para a gestão das organizações de saúde, garantindo-lhes boa governança e sustentabilidade. 
Já a Comissão de Sustentabilidade passou a ter o Adm. Diego Carbonell como coordenador. 
Ele e sua equipe destacaram a importância da interação com os Administradores para pro-
mover as ações da nova Comissão, através dos canais do Conselho, na busca de fortalecer 
o CRA-RJ nas pautas envolvendo a sustentabilidade. Outra comissão que teve alteração no 
quadro foi a de Marketing, que conta com a Adm. Rita Lima como coordenadora. 
Já o Adm. Julio Cesar de Souza Loureiro se tornou o coordenador da Comissão de Logística. 
Julio falou que a relevância da comissão repousa no fato de tudo o que usamos, vestimos, 
comemos e consumimos em algum momento foi transportado, armazenado e distribuído, 
ações típicas da logística. O Adm. Alberto Levitan  coordena a Comissão de Gestão e Admi-
nistração Profissional de Edificações, que tem como principal objetivo disseminar o conheci-
mento necessário para auxiliar Profissionais e Estudantes de Administração na qualificação 
e implementação dos princípios de Gestão e Administração nos mais diversos tipos de Edi-
ficações. 
Finalizando os novos coordenadores, o Adm. Wagner Salles assumiu a Comissão de Recur-
sos Humanos. Segundo Salles, o objetivo é realizar o  auxílio permanente por meio do desen-
volvimento de ações e atividades periódicas para o aperfeiçoamento e melhoria das práticas 
adotadas na Gestão de Pessoas nos diversos segmentos do mercado. t

CADA VEZ MAIS CONTEÚDOS COM AS  
COMISSÕES ESPECIAIS DO CRA-RJ

Saiba mais!
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O CRA-RJ, em parceria com a Associação Brasileira de Formação e Pesquisa (ABFP), 
realizou o curso “Aplicabilidade Prática - Lei de Licitações e Contratos (14.133/21)” 
nos dias 25 e 26 de abril, no auditório Adm. Gilda Nunes, na Casa do Administra-

dor. Aos profissionais e empresas registradas, o Conselho deu a possibilidade de assisti-
rem ao evento de forma virtual e gratuita. As aulas foram ministradas pelo Procurador 
do Estado do Rio Grande do Sul, Dr. Juliano Hein, e com uma palestra do Ministro do 
Tribunal de Contas da União, Benjamin Zymler. 
Quem realizou a abertura do curso foi o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Si-
queira, que em seu discurso explicitou suas expectativas acerca da nova lei, apesar 
de sua demora para implantação.

“Que a nova lei tenha uma generosa inspiração do princípio gerencial, da gestão 
das organizações, da Administração Pública. Afinal, é comum dizer que não há 
país subdesenvolvido, há país subadministrado, e a lei de licitações na Adminis-
tração Pública, na área de governo, ela cerceia como foi na lei 866/93”, dissertou.
Dando início ao primeiro dia de curso, o Dr. Juliano Hein apontou diferentes tópi-
cos, e dentre eles algumas melhorias que em sua visão ocorreram.

“Uma aposta minha é no planejamento e governança, que são as grandes palavras 
dessa nova lei, não tem como fazer licitação hoje sem esses dois pontos. Caso eu 
fosse um governante ou gestor, me preocuparia principalmente com as licitações, 
pois se  não tiver uma boa, provavelmente os produtos não serão de boa quali-
dade”. Assuntos como terminologia, novos procedimentos e como os elaborar 
também foram comentados. 
No segundo dia de evento, o Ministro Benjamin Zymler falou sobre o planejamen-

CRA-RJ EM PARCERIA COM ABFP  

REALIZA CURSO “APLICABILIDADE PRÁTICA -  

LEI DE LICITAÇÕES E CONTRATOS (14.133/21)”

Benjamin Zymler, Ministro do Tribunal de Contas da União
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OConselho Regional de Administração do Rio de Janeiro recebeu 
a palestra ‘Impactos da LGPD’, ministrada pela Dra. Adrianne 
Lima. O evento, que foi assistido presencialmente na sede do 

Conselho na Tijuca e online através de transmissão ao vivo pelo You-
tube, serviu para explicar a importância da Lei Geral de Proteção de 
Dados Pessoais, tanto para as organizações como para os profissio-
nais de Administração.
Durante sua apresentação, a Dra. Adrianne Lima, com atuação na área 
jurídica há mais de 16 anos e autora de livros e eBooks sobre Direito 
Digital e Proteção de Dados Pessoais, exemplificou os motivos para o 
cumprimento da legislação voltada para a LGPD. No final da palestra, 
Adrianne respondeu algumas perguntas feitas pelo público presente, 
tanto presencial quanto online, e falou sobre como a Lei Geral de Prote-
ção de Dados Pessoais pode ser aplicada nas escolas, por exemplo.

“É um assunto que eu tenho procurado bastante. A gente tem que en-
tender o contexto, de conciliar essas regras, do estatuto da criança e 
do adolescente e do código civil também, mas sempre procurando o 
melhor interesse para aquela criança”, destacou.
A palestra ‘Impactos da LGPD’ pode ser assistida na íntegra através  
do canal do Conselho no Youtube. t

PALESTRA DESTACA A IMPORTÂNCIA DA LEI 
GERAL DE PROTEÇÃO DE DADOS PESSOAIS

to e a forma de contratação na nova lei:
“Na contratação integrada e semintegrada os institutos 
estão mantidos na 14.133 e também foram ampliados. 
A 14.133 permite que seja utilizado o menor preço 
como critério de seleção da proposta mais vantajosa, 
no RDC, pela jurisprudência do tribunal era quase 
obrigatório o uso da técnica e preço, o que retirava a 
simplicidade da contratação natural integrada”.
Após a palestra, Hein retornou no segundo dia e respondeu 
algumas perguntas dos presentes e dos internautas. Em 
dado momento o questionaram como o maior desconto po-
deria ser utilizado para se proteger no jogo de planilhas.

“Esse jogo vai ocorrer quando o licitante sabe que os 
produtos e insumos vão variar no tempo e trabalha 
com isso, ou seja, vai jogar um produto mais baixo 
que o valor de mercado sabendo que ele aumentará e 
vai pedir equilíbrio financeiro, ou o inverso, e nesse 
caso não há equilíbrio. Então o jogo de planilhas usa 
a variação de produtos no tempo fazendo que haja 
um ganho artificial. O maior desconto seria então não 
contratar pelo menor preço, dou um desconto sobre a 
variação de produtos”, Juliano ainda explicou trazen-
do um caso hipotético dos valores da gasolina.
Ao todo, o evento teve mais de 3.200 horas de exibição 
e 2.600 visualizações com vários comentários positivos 
dos participantes.t 

Dr. Juliano Heinen,  
Procurador do Estado do Rio Grande do Sul
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Durante o ano de 2023, o CRA-RJ realizou centenas de palestras em 
instituições de ensino de todo Estado. Além disso, vários alunos 
foram recebidos na sede do Conselho em visitas técnicas para co-

nhecer a Casa do Administrador. 
As palestras realizadas nas universidades ou escolas muitas vezes con-
tam com a presença do presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, 
que revela se sentir realizado ao encontrar os futuros profissionais, que 
levarão a profissão adiante nos próximos anos.
Já nas visitas técnicas à sede, o Adm. Raphael Monteiro, assessor especial 
da presidência, salienta que para expandir o Conselho nada melhor do 
que começar com a semente, os estudantes de hoje. 

“É sempre bom dialogar e ter essa troca. As organizações públicas vêm 
buscando essa evolução e a nossa casa não é diferente”, afirmou.
O professor Victor Tomazinho Bartolazzi, que acompanhou os alunos de 
Administração da Fundação São José – Itaperuna, ressaltou a importân-
cia de conhecerem a sede do Conselho.

“Para o profissional conhecer o local que ampara suas atividades, que 
fortalece seu exercício profissional, é vital. Também é importante criar 
essa relação para que ele saiba quais caminhos podem percorrer, não 
apenas no universo profissional mas também de forma coletiva”,  
explicou o docente. t

CRA-RJ PRESENTE NO DIA A DIA DOS FU-
TUROS PROFISSIONAIS DA ÁREA
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EM PROL DO ADMINISTRADORES, CRA-RJ 
FIRMA DIVERSAS PARCERIAS EM 2023

Ao longo de 2023 o Conselho Regional de Administração do Rio de Ja-
neiro realizou diversas reuniões com instituições e empresas a fim de 
firmar parcerias para trazer melhorias para a classe dos Administra-

dores. O Centro de Integração Empresa Escola (CIEE), a Unyleya, o Sebrae, 
o Senac e o Camp Mangueira foram alguns dos novos parceiros do CRA-RJ.
O CRA-RJ e a Unyleya  assinaram um convênio institucional para reali-
zação de programas conjuntos de promoção dos cursos e valorização da 
profissão de Administrador e dos gestores tecnológicos. A aproximação 
entre o Conselho e as instituições de ensino é um dos pilares da gestão do 
presidente Adm. Wagner Siqueira. A importância desta celebração tam-
bém é motivo de alegria da diretora acadêmica da Unyleya, professora 
Solange Ferreira de Moura. 

“O CRA-RJ é um órgão muitíssimo respeitado, que tem uma tradição. Os 
eventos aqui produzidos, as discussões que são capitaneadas pelo Con-
selho são muito importantes para a formação dos profissionais. Então é 
uma alegria enorme estar aqui representando a Faculdade Unyleya para 
esse ato de maior aproximação ainda”, salientou a diretora. Outro parcei-
ro no ano de 2023 foi o Camp Mangueira, projeto social que há 35 anos 
auxilia adolescentes e jovens a encontrarem o caminho no mercado, supe-
rando vulnerabilidades sociais.  
Durante a solenidade realizada na sede do Camp, o Conselho assinou um 
protocolo de intenções e o Adm. Wagner Siqueira, presidente do CRA-RJ, 
reforçou o papel da Autarquia Federal em participar de causas sociais e 
promover a conscientização aos profissionais da Administração:

“O Conselho é signatário do Pacto Global desde 2011. De lá para cá, nesses 
11 anos, nós estamos sempre comprometidos em estar engajados em levar 
a conscientização ao compromisso, aos 52 mil registrados no Conselho 
como profissionais e as 5 mil empresas, o ato de transformação através 

Alunos do curso Empretec , 
uma parceria entre CRA-RJ e Sebrae

O superintendente executivo do CIEE/RJ,  
Luiz Gustavo Coppola, com o presidente  

do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira

“O CRA-RJ é um 
órgão muitíssimo 

respeitado, que 
tem uma tradi-

ção. Os eventos 
aqui produzidos, 

as discussões que 
são capitaneadas 

pelo Conselho são 
muito importantes 

para a formação 
dos profissionais”
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dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável. É pre-
ciso que o Administrador compreenda que a gestão 
dos ODS, através das organizações, é fundamental 
para a transformação do mundo do trabalho e do uni-
verso da sociedade. É nesse sentido que estamos aqui, 
em um ato de compromisso”, destacou Wagner.
O diretor administrativo e um dos fundadores do 
CampP José Monteiro agradeceu a presença e proje-
tou os próximos anos.

“Estamos muito felizes em recebê-los no CAMP Man-
gueira. Eu tenho certeza que vocês ficarão apaixona-
dos quando conhecerem um pouco mais do que es-
tamos projetando. Nós tivemos muitas conquistas, a 
gente sonhou, mas realizou muita coisa esse ano. Nós 
queremos ser importantes para a sociedade, porque a 
Mangueira vai ser uma referência muito maior do que 
é hoje, para a sociedade do Rio de Janeiro sobretudo 
para a criança e adolescente do estado”, disse o fun-
dador.
Dando continuidade às parcerias firmadas, o Centro 
de Integração Empresa-Escola é uma entidade de as-
sistência social que promove o acesso de adolescentes 
ao mercado de trabalho por meio da oferta de pro-
gramas de estágio e aprendizagem. Em sua primeira 
ação conjunta, a instituição esteve presente na van 
itinerante do CRA-RJ e explicou para os estudantes 
sua atuação. O superintendente executivo do CIEE/
RJ, Luiz Gustavo Coppola, destacou a importância da 
parceria com o Conselho: “É muito importante ter o 
apoio do CRA-RJ, pois o CIEE/RJ poderá cumprir sua 
missão que é a integração do jovem no mundo do tra-
balho. Nós temos 21 escritórios aqui no estado do Rio 
de Janeiro, mas é um estado que tem 92 municípios, 
um estado muito grande, e com a van itinerante do 
Conselho vamos conseguir chegar nesse jovem e levar 
toda a informação do CIEE, das nossas vagas, dos nos-
sos cursos de formação profissional, dos programas de 

aprendizagem, ou seja, é ir onde o estudante está”, 
disse o superintendente. 
Os funcionários do CRA-RJ e representantes do Se-
brae realizaram algumas reuniões até chegar nos 
ajustes finais do Acordo de Cooperação Técnica en-
tre as instituições que posteriormente foi assinado 
pelos presidentes e diretores. O termo previa cur-
sos, workshops, como o Empretec que foi realizado 
em junho além de diversos benefícios oferecidos 
para empresas e profissionais registrados. Outro 
novo parceiro do CRA-RJ foi o Senac, onde tanto a 
equipe do Conselho quanto a equipe da instituição 
visaram formular essa união com intuito de promover 
cursos e atividades chanceladas pelas duas entidades. 
O Conselho Regional segue atuando para trazer ino-
vação e melhoria para todos profissionais da área.t

Diretor do Departamento Regional  
do Rio de Janeiro do Sesc/Senac  
Sérgio Ribeiro na sede do CRA-RJ

Assinatura da parceria do CRA-RJ  
e o Camp Mangueira

A diretora acadêmica da Unyleya, Solange Moura,  
e o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, 

com a placa de convênio entre as instituições
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EDUCAÇÃO CONTINUADA: CRA-RJ  
PROMOVE VÁRIOS EVENTOS NA SEDE

Em 2023, o Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro organi-
zou diversos eventos, como Simpósio, Congresso Internacional, Palestras 
e Encontros com a intenção de proporcionar debates e discussões acerca 

de conhecimentos variados sobre a ciência da Administração.
Nos dias 16 e 17 de maio, o CRA-RJ, junto ao Instituto Superior de Contabili-
dade e Administração de Coimbra, realizaram o Congresso Internacional de 
Administração 2023, com o tema principal “Agenda 2030 – Desafios para os Ad-
ministradores nos países de Língua Portuguesa”. O evento, através de painéis, 
debateu temas importantes como ESG, Ética, Recursos Humanos, Governanças 
e Tecnologias. O Congresso teve 1.700 inscritos  e, em sua parte final, o Adm. 
André Marini, representante do CRA-RJ em Portugal e docente convidado do 
ISCAC, e o presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, agradeceram a par-
ticipação do público.

“Agradeço a todos que acreditaram e confiaram neste trabalho, a todos que se 
inscreveram e participaram, principalmente dos países de língua portuguesa, 
embora tenhamos inscritos de outros países. Essa também é mais uma experiên-
cia fantástica”, agradeceu o coordenador geral do evento, Adm. André Marini. 
O  1° Simpósio de Administração Judicial e Perícia aconteceu nos dias 13 e 14 de 
julho, na Casa do Administrador, sede do CRA-RJ. Realizado de modo híbrido, 
o evento reuniu especialistas de diversas áreas em palestras, mesas redondas 
e debates sobre a área de atuação, que é um campo aberto para capacitação e 
empregabilidade de profissionais de Administração. A abertura ficou por conta 
dos presidentes do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, e da APJERJ, Dr. José Heri-
berto Costa. Em seu discurso, o presidente do Conselho ressaltou as relevantes 
contribuições que os profissionais de Administração podem oferecer para o sis-
tema judiciário brasileiro. A fala foi corroborada pelo presidente da Associação 
dos Peritos Judiciais do Estado do Rio de Janeiro.

“É uma contribuição muito relevante que a profissão precisa ofertar cada vez 

Assista!

Tecnol. Edison Sanromã durante o  
‘Congresso Internacional de Administração’

Adm. Jucimar Secchin realizou  
a abertura do  ‘32º Eprocad’
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mais ao sistema brasileiro judiciário 
como coadjuvante importante nos 
processos judiciais. Este passo nós te-
mos feito e temos muitos colegas que 
participam da Associação dos Peri-
tos Judiciais aqui como Administra-
dores e tem dado uma contribuição 
relevante. É um grupo importante e 
qualificado da nossa profissão, mas 
restrito a poucas áreas”, ressaltou o 
Adm. Wagner Siqueira.
“O perito judicial ‘morre’ estudando. 
A cada processo é um desafio, ele tem 
que sentar, estudar, aprender e essa 
aprendizagem tem que ser contínua, 
ninguém pode esmorecer no exercí-
cio dessa atividade. Que tenhamos 
o segundo simpósio ano que vem, e 
que nesse intervalo do primeiro para 
o segundo, sejam colocados eventos 
ligados à perícia, pois alguns Admi-
nistradores não conhecem a área”, 
disse o Dr. José Heriberto Costa.
O evento seguinte foi o 32° Encontro 
de Professores e Coordenadores de 
Cursos de Administração (EPRO-
CAD), que aconteceu no dia 20 de 
setembro, de forma híbrida no audi-
tório Adm. Gilda Nunes e online no 
Youtube do Conselho,  e teve como 
tema central o “Ensino e Extensão 
em Perspectiva”. Agregando espe-
cialistas em palestras e mesa redon-
da, um ponto amplamente discutido 
foram as novas tecnologias e como 
elas podem se aliar na educação. O 
Adm. Antonio Carlos Kronemberger, 
gerente de Educação do Sebrae, abor-

dou como melhorar a comunicação 
com os alunos.

“Primeiro temos que reconhecer a 
importância da tecnologia na edu-
cação, assim como em tudo. Ela tem 
desempenhado papel importante e 
vem transformando a forma como 
ensinamos e aprendemos”, concluiu 
o professor. 
No dia 19 de outubro, aconteceu o 
evento ‘A 4ª Revolução Industrial 
e as novas modelagens de traba-
lho’ e foi organizado pela Comissão 
do Trabalho e Empregabilidade do 
CRA-RJ, e teve o objetivo de deba-
ter sobre a evolução tecnológica e da 
ciência sob a perspectiva do trabalho, 
discutindo temas importantes como 
economia criativa, trabalho home of-
fice e híbrido, pejotização do trabalho 
e inteligência artificial.  A Adm. Ana 
Shirley, Coordenadora da Comissão 
de Trabalho e Empregabilidade, fa-
lou sobre “Trabalho de Cultura Em-
preendedora e Economia Criativa” 
que trata de assuntos como negócios 
sustentáveis, economia circular e as 
mudanças de comportamento de 
consumo.

“Na economia linear, nós temos uma 
linearidade, com começo, meio e fim, 
com esse final produzindo um des-
carte, causando a poluição e o esgo-
tamento da matéria-prima. É nesse 
momento que precisamos pensar 
e fazer alguma coisa. Dentro dessa 
perspectiva surge a economia circu-
lar, que muda o reaproveitamento do 

descarte, utilizando-o como algo de 
valor para a economia”, explicou a 
coordenadora.
O 14° Encontro de Administrado-
res de RH aconteceu no dia 29 de 
novembro e foi realizado de forma 
híbrida com transmissão pelo canal 
oficial do Conselho e presencialmen-
te na sede do Conselho, no auditó-
rio Adm. Gilda Nunes. O tema da 
edição deste ano  foi ‘Compliance 
trabalhista: perspectivas e reflexões’. 
Os palestrantes abordaram as polí-
ticas internas, a remuneração, os de-
safios e a ótica da justiça trabalhista 
sobre governança e compliance. O 
Adm. Wagner Salles, coordenador 
da Comissão de Recursos Humanos 
do CRA-RJ falou da necessidade de 
observar o caminho percorrido e não 
apenas o resultado. 

“Precisamos converter nosso olhar 
para a jornada, o caminho, os passos 
que temos dado, para o horizonte 
que temos seguido e sobretudo para 
as pessoas que nos acompanham. 
Para isso, é necessário olhar a esca-
lada e ser crítico, suspeitar de  tudo 
aquilo que temos como verdade no 
dia a dia da gestão, e é preciso falar 
das nossas dores, tanto as que doem 
na gente quanto a dos nossos próxi-
mos”, enfatizou.
O último evento realizado no ano foi 
o XIII Encad Saúde & IV Jornada Flu-
minense de Gestão em Saúde, com o 
tema ‘A interprofissionalidade como 
Estratégia de Transformação Organi-

Adm. Fátima Ribeiro na abertura do  
‘XIII Encad Saúde & IV Jornada Fluminense 

 de Gestão em Saúde’
Adm. Wagner Salles desejando  

as boas-vindas ao Encad RH
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zacional na Saúde’. O evento contou com palestras de 
profissionais da área que abordaram assuntos como o 
papel da liderança no setor, a multiprofissionalidade e 
a dinamicidade das organizações. A Adm. Maria de Fá-
tima Ribeiro dos Santos, Coordenadora da Comissão de 
Administração em Serviço de Saúde do CRA-RJ, realizou 
a abertura do evento e falou sobre a importância de de-
bater sobre a gestão de saúde e suas especialidades.

“Este tema é um encadeamento do nosso Encad desde 
2019. Sabendo que a área de saúde é uma das áreas mais 
complexas para ser administradas, para serem gerencia-
das. Então como eu sempre costumo dizer, é uma em-
presa com várias empresas dentro. Muito obrigada por 
todos estarem participando desse nosso sonho, porque 
todo ano nós temos um sonho de mostrar o que vem a 
ser Saúde, que é muito desconhecido. A gestão é muito 
desconhecida”, declarou a Administradora. 

Palestras 
O Conselho também proporcionou em sua sede pales-
tras sobre diversos temas com profissionais capacitados. 
O Adm. Robson Santarém ministrou uma palestra para 
o lançamento de seu livro, intitulado “E você, o que fa-
ria? Como filósofos ajudam a decidir”, o Administrador 
e Perito Grafotécnico André Luís Pinheiro Monteiro em 
sua palestra explicou os métodos da grafoscopia, seus 
estudos e o crescimento da área, já o Tecnólogo Edison 
Sanromã apresentou o novo projeto de coleta seletiva da 
Cidade do Rio de Janeiro, o ‘Selo Azul’.
A coordenadora da Comissão de Recuperação Judicial, 
falência e perícia, Adm. Rejane Magalhães falou sobre 
essa temática e o papel do Administrador; os Adminis-
tradores Alberto Levitan e Carlos Alberto de Almeida fa-
laram sobre “Gestão Profissional de Edificações – Como 
se especializar?”, e encerrando as palestras de 2023 o Adm. 
Luiz Carlos Affonso realizou a palestra online ‘Redes So-
ciais Corporativas. Como implementar e aferir resultados’.

Interior
No ano de 2023, o CRA-RJ também realizou diversos 
eventos em Câmaras Municipais pelo interior do Esta-
do e Região Metropolitana, como o Encad Baixada, em 
Nova Iguaçu; entregas de moções em São Gonçalo, Ni-
terói, Rio das Ostras, Angra dos Reis, Nova Friburgo e  
Teresópolis. Além disso, foi realizado o I Encontro de De-
legados do Interior na sede da instituição, a fim de que es-
ses representantes entendam em uma imersão total o dia 
a dia do Conselho e os processos de trabalho dos setores.

“Isso é fruto de um grande trabalho. Desde o início, 
quando instituímos a Lei do Dia do Administrador na 
cidade. É sempre importante homenagear nossos Pro-
fissionais da Administração”, salientou a vereadora 
Priscilla Canedo durante evento realizado na Câmara 
Municipal de São Gonçalo. 

Todos esses eventos e palestras podem ser encontrados 
no nosso canal no Youtube. t 

Jornalista Renata Alarcão durante  
a palestra ‘Redes Sociais e Marketing 
Aplicado: o que você precisa saber”

Adm. Anderson Freire palestrando 
 no‘1º Simpósio de Administração  

e Perícia Judicial’

Entrega de Moções em homenagem ao  
Dia do Profissional de Administração  

na Câmara Municipal de Niterói.
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Em 17 de janeiro de 1968, o Adm. Ibany Cunha Ribeiro recebeu o primeiro 
registro do Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro. Em 
2023, 31 de janeiro de 2023, 55 anos depois, a Adm. Laís Oliveira Alves de 

Assis realizou o seu registro profissional e se tornou a profissional de Nº 100.000 
da instituição, um grande marco para a Administração Fluminense. 
A Administradora, que também é empreendedora e técnica em segurança 
do trabalho, expressou sua alegria em fazer parte desta marca histórica e 
projetou o seu futuro na profissão. 

“A emoção é muito grande. É uma satisfação imensa estar aqui, de ter passa-
do mais essa etapa e seguir em frente com os conhecimentos adquiridos, du-
rante a faculdade, durante a vida, e assim sucessivamente”, expressou Laís. 
A Adm. Laís Oliveira Alves de Assis recebeu a Carteira de Identidade 
Profissional (CIP) Nº 100.000 das mãos do presidente do CRA-RJ, Adm. 
Wagner Siqueira, que falou sobre a importância dos momentos simbóli-
cos para as organizações, destacando os novos registrados que fortale-
cem a Administração.

EMPREENDEDORA RECEBE O REGISTRO 
PROFISSIONAL NÚMERO 100.000

Escaneie e assista!

“As organizações, como as socieda-
des e os países, se marcam por mo-
mentos simbólicos. O simbolismo 
sempre tem muita concretude na 
evolução dos processos sociais do 
conjunto, das profissões dos países. 
Isso marca a concretização através 
desse simbolismo dos 100 mil, que 
vai acompanhando esse número 
desde o primeiro registrado. O 
importante é que a organização, 
o sistema e a profissão renascem 
em cada momento quando uma 
pessoa se registra aqui, mostrando 
seu nível de consciência profissio-
nal”, destacou o presidente. 
O Conselho deseja sucesso a 
profissional e parabeniza a to-
dos os registrados que che-
garam até aqui conosco. Re-
gistre-se também no CRA-RJ, 
através do portal cra-rj.adm.br, e  
venha fazer parte desta história. 
Escaneie o QR Code para assistir 
à reportagem sobre a profissional 
de nº 100.000 do CRA-RJ.  t
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Um acidente de moto em 2010 poderia ter interrompido o sonho do Flá-
vio, mas apenas adiou um pouco. Em 2018, mesmo tetraplégico, ele 
terminou a faculdade de Administração com o melhor Coeficiente de 

Rendimento da turma e hoje é o Adm. Flávio da Silva Faria, síndico profissio-
nal e o orgulhoso portador do registro CRA-RJ nº 20-101525. E é justamente 
o amor às pessoas e às diferentes formas de lidar com elas que fez o ex-gari 
Flávio buscar a Administração.

“Sempre fui bom com números, só que ocupar-me de gente sempre foi uma 
maior inspiração para mim. O curso de Administração me deu essa opor-
tunidade e, posteriormente, meu MBA em Gestão Estratégica de Pessoas. O 
desafio dessa diversidade acrescenta muito, tanto como competência, quan-
to como uma forma de saber trabalhar estrategicamente. Hoje, por exemplo, 
sou responsável por 300 apartamentos”, salientou o Administrador, que é 
síndico de um condomínio do ‘Minha casa, minha vida’ em Nova Iguaçu há 
5 anos e já realizou diversas melhorias, tornando-se um exemplo dentro do 
programa: “Aqui eu tenho que lidar com todo o tipo de pessoas, com grau 
de educação maior, menor, outras que não têm pouco conhecimento. Então 

DIA INTERNACIONAL DAS PESSOAS COM  

DEFICIÊNCIA E O AMOR À ADMINISTRAÇÃO

sou obrigado a todo momento bus-
car saber mais e mais para explicar 
tudo da melhor forma para todos. E 
é assim que conseguimos muita coi-
sa no condomínio, mesmo com uma 
alta inadimplência. Quitamos todas 
as dívidas; dobramos o tamanho do 
salão; trouxemos uma academia ao 
ar livre e, modéstia a parte, melhor 
até do que a que prefeitura oferece 
para a população; instalamos 16 câ-
meras, temos portão automatizado, 
fachada do condomínio revitaliza-
da, bicicletário, além de outras me-
lhorias como a pintura das escadas, 
das paredes internas dos blocos, 
braço de mola para as portas sem-
pre ficarem fechadas. Enfim,  hoje 
o condomínio é uma referência em 
relação ao respeito entre os mora-
dores e infraestrutura”, falou Flávio 
com orgulho.
Para o futuro, o Administrador quer 
conquistar ainda mais em sua vida.

“Pretendo me candidatar a síndico de 
outros condomínios para continuar 
fazendo o que eu gosto, buscar ainda 
mais conhecimento, qualificações e, 
daqui a 10 anos, que possa estar com 
um empreendimento próprio, pois 
esse é o meu objetivo”, revelou. E o 
CRA-RJ sempre estará aqui para fa-
zer o melhor para você, Adm. Flávio, 
e para todos os profissionais e empre-
sas da categoria. Contem conosco! t
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PASSATEMPO

HORIZONTAL

1. Qualquer produto que, uma vez usado, é  
totalmente gasto ou não tem mais valor

5. Lei de ... (princípio que diz que ‘se alguma  
coisa puder dar errado, dará errado’)

7. Recusar, contrariar, contestar, resistir

9. Extensão territorial comprometida dentro  
dos limites da jurisdição de um juiz

11. Uniformização de itens, peças, materiais,  
produtos, processos etc.

12. Carimbo ou documento que permite  
a entrada em um país

14. Anglicismo que significa conectar a alguma  
coisa, em geral a uma rede

15. Relação Anual de Informações Sociais

VERTICAL

1. Prática comercial de vender produto a preços  
inferiores a fim de eliminar concorrentes (ing.)

3. Permitir alguma coisa

4. Conjunto de bens que uma pessoa deixa  
como herança ao falecer

5. O mesmo que participação no mercado

8. Interrupção não programada do fornecimento  
de energia elétrica para determinada região 

10.Títulos do Brasil em Copas do Mundo 

13. Resposta a uma réplica

Horizontal: 1. Descartável; 5. Murphy; 7. Impugnar; 9. Comarca; 11. Padronização; 12. Visto; 14. Plugar; 15. RAIS 

Vertical: 1. Dumping; 3. Autorizar; 4. Espólio; 5. MarketShare; 8. Apagão; 10. Cinco; 13. Tréplica
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